

una ruin parroquia que hoy está reemplazada por otra magnífica, construida por el vecindario como resultado de la competencia que sostuvo con el rico minero D. José de la Borda; ofreció éste levantarla por su cuenta pero no quiso extender la fianza que los vecinos le exigían, para asegurar el cumplimiento de su compromiso. Borda, entónces, para probar que tenia caudal suficiente y podia cumplir la palabra empeñada, levantó la parroquia de Tasco, muy parecida á la de Tlalpujahua. Este célebre minero francés llegado á Nueva-España el año de 1716, sacó de las minas de Tasco, Tlalpujahua y Zacatecas, más de treinta millones de pesos y empleó gran parte de su caudal en obras de beneficencia. El templo de Tlalpujahua es todo de cantería con capillas á los lados, hermosa cúpula, alegre sacristía y riquísima decoracion interior. Los vasos sagrados, las campanas, el órgano y los paramentos son muy buenos, las torres vistosas. En el mismo cementerio de la parroquia está situada la iglesia de la Santísima Trinidad; que es la mas antigua de la poblacion y hoy guarda estado ruinoso.

El convento de San Francisco fué fundado allí el año de 1600, la iglesia es hermosa y en ella están inhumados los restos del célebre poeta mexicano fray Manuel Navarrete, quien murió siendo guardian de la casa, el 16 de Julio del año de 1809; despues le fué dedicado por la provincia de franciscanos un sencillo mausoléo. El Santuario de Nuestra Señora del Cármen se encuentra al entrar á la poblacion; fué edificado á principios del siglo XVII; allí se venera una imágen que se halla pintada en una pared de adobe y que permanecié muchos años expuesta á las inclemencias del tiempo; los mineros construyeron cerca de ese templo un hospital. En los barrios hay cuatro capillas: la de Puzla, el Señor del Monte, la del barrio de Arriba y la del Señor de los Zapateros, repuesta hace pocos años y con un hermoso templete.

Irimbo.—Pueblo antiguo, encomendado al conquistador D. Juan Velazquez de Salazar, hoy apénas cuenta ochocientos habitantes; tiene ayuntamiento y le están sujetas varias tenencias; está situado cinco leguas al Sur de Maravatío y dos al Oriente de Tajimaroa. Los religiosos franciscanos convirtieron al cristianismo á los indígenas, estableciendo en Irimbo una doctrina, que al fin quedó constituida en beneficio independiente al comenzar el siglo XVII. La iglesia parroquial está dedicada á San Mateo; comprende un cañon sólido y amplio, que ha sido decorado en estos últimos años con altares de cantera estucada. La poblacion de Irimbo ha disminuido á medida que crece la de Angangueo, al grado de haber quedado en esta la cabecera del curato. Pertenece á Irimbo el pueblo de San Pedro Sénguio, á dos leguas de distancia; San Francisco Epunguio un poco mas cercano, al Oriente, y á la misma distancia San Lúcas Aporo, por el Sureste, y Santa María Zinzingaréo por el Noroeste; además le rodean porcion de ranchos de labor.

El pueblo de Sénguio tiene poco mas de mil vecinos, y una regular iglesia dedicada á San Pedro Apóstol; sus casas forman un conjunto de muy buen aspecto. San Francisco Epunguio es un pueblo pequeño, con quinientos vecinos; su ige-

sia es reducida; dista cinco leguas de Maravatío, por el Sur; la agricultura es el ramo principal á que se dedican sus habitantes. Aporo dista tres leguas de Angangueo, su iglesia aunque antigua, ha sido decorada hace pocos años; su poblacion excede á dos mil vecinos, que tienen por patrono á San Lúcas Evangelista; dedícanse á la agricultura y á la industria de construir fustes de sillas, y á vender tablas y tejamanil. El pueblo de Zinzingaréo no llega á seiscientos vecinos; dista tres leguas de Maravatío; su iglesita, de regular apariencia, está dedicada á la Virgen de la Concepcion; el comercio principal consiste en pulque, carbon y madera.

Los pueblos cercanos á Tlalpujahua, habitados por indígenas en su generalidad, tienen una placita y ruin caserío. En Tarimangacho se habla el mazahuatl, sus vecinos se mantienen en hacer carbon y hay una capilla dedicada á Nuestra Señora de Guadalupe. *Tlacotepec* tiene por lo regular funciones mas solemnes que los otros; los indígenas de ese pueblo ejercen el oficio de zapateros, desde el tiempo del Sr. Quiroga, y en estos últimos años se han dedicado á extraer pulque que venden en Angangueo. Tlalpujahuilla con una iglesita dedicada á San Juan Bautista; Santa Mónica cuyos habitantes son alfareros; Los Remedios, donde se elabora mucha cal y San Lorenzo con su capilla pequeña y desaseada son de poco interés. Los pueblos de San Francisco y los Reyes, se componen de raza mixta, ambos tienen poca poblacion y pobres capillitas; en el segundo estuvo establecida una fábrica de vidrios, que hacia circular algun dinero.

Contepec tiene dos mil habitantes y dos escuelas expensadas por el gobierno. En ese pueblo hay una presa para surtirlo de agua potable; se trata de hacerle un bonito palacio municipal. Son dignas de notarse allí las haciendas de Tepustepec, Tepetongo, Patéo y otras de igual importancia.

ZINAPÉCUARO.

Se deriva este nombre tarasco de *Thzindapa*, pedernal ú obsidiana, por la abundancia que de esta piedra hay en aquella localidad, que antiguamente fué una especie de puesto militar contra las escursiones de los chichimecas. Está situado sobre una pendiente en que abunda la obsidiana ó *chinapo*, de que los antiguos indígenas formaban lanzas, cuchillos y saetas. Era poblacion muy pequeña y debió su incremento al virey D. Antonio de Mendoza, quien hizo avecindar allí algunos españoles, encargados de la defensa de un fuerte destinado á contener las incursiones de los chichimecas. En Zinapécuaro dejó tambien algunos indios el cacique D. Nicolás Montañez, cuando fué á fundar el pueblo de Acámbaro. Despues de la conquista pertenecié á la alcaldía mayor de Tlalpujahua; cuando se arreglaron las intendencias se formó allí un partido separado y despues ha tenido Ayuntamiento constitucional.

El distrito de Zinapécuaro tiene una villa, veintidos pueblos, veinticinco hacien-

das, una congregacion, ciento noventa y cuatro ranchos, con cuatro municipalidades y diez y nueve tenencias. Es importante este distrito, no solamente por su situacion en el tránsito de Morelia á México, sino tambien por sus productos agrícolas y su extension territorial; posee las tres variedades de climas y sus productos consisten principalmente en maíz, trigo, cebada, chile, haba, garbanzo, caña de azúcar, chícharo, linaza y frutas de varias clases.

Zinapécuaro dista once leguas de Morelia; su clima templado favorece el desarrollo, con abundancia, de todo género de legumbres. En su distrito hay varios ramos de industria: se fabrican lienzo de lana, finos y ordinarios, de colores, se curten pieles, se teje ropa de algodón, se elabora el jabon y se fabrica aguardiente, cerveza y cigarros; en su fértil terreno no se produce muy bien la morera para la cria del gusano de seda; pero se desarrollan con vigor las vides y los olivares y aumentan su riqueza los varios molinos de trigo; con esos productos sostiene un comercio de alguna consideracion. Hoy constituye ese pueblo uno de los mejores del Estado de Michoacan; le dan mayor importancia, unos baños de aguas termales que han probado bien para algunas enfermedades y contienen gran cantidad de sulfato de barita. Dan tambien interés á la villa de Zinapécuaro las cuatro fábricas de aguardiente, que elaboran mas de tres mil barriles al año; las de cerveza, tabaco, jabon y muchas tenerias, y en las inmediaciones los ocho molinos de trigo que elaboran anualmente cinco mil cargas de harina.

Hubo allí, antiguamente, un convento de religiosos franciscanos, cuya iglesia sirve ahora de parroquia, es grande y está colocada en el punto mas elevado de la poblacion. Las calles y la plaza no tienen planta regular; pero abundan en cómodas habitaciones y en tiendas para que se surtan los vecinos. Los franciscanos levantaron ese templo el año de 1530, lo reconstruyeron cinco años despues, en la altura á que se asciende por anchas y cómodas escaleras de piedra, y con tigo fabricaron el convento que vino á servir de casa cural. La capilla del Sagrario está dentro de la iglesia parroquial. Las calles de Zinapécuaro son irregulares, por estar en terreno sumamente accidentado; sin embargo su plaza es bonita, con fuente pública; hay alumbrado, buenos empedrados, mesones y casas de regular apariencia; su poblacion llega á cuatro mil vecinos, hay escuelas, administracion de alcabalas y de correos.

Se recuerda como gran benefactor al Doctor D. Juan B. Figueroa, que sirvió el curato por mas de cincuenta años, ejemplar sacerdote que introdujo algunas artes, levantó á sus expensas manzanas enteras de casas y fundó escuelas. Por este motivo se le dió á la Villa el titulo de "Zinapécuaro de Figueroa," segun decreto de 20 de Noviembre de 1858. En Junio de 1882 se colocó un relox público, que costó quinientos pesos. La prefectura tiene buenos muebles, alfombras y columnas de estuco; se acaba de reformar el portal y la cárcel y se construye un amplio local para escuela de niños. En las inmediaciones del pueblo están las fuentes

termales de Taiméo y la Bartolilla, muy agradables por su temperatura casi al calor del cuerpo humano.

Rodean á Zinapécuaro: el pueblo de Araró, á dos leguas de distancia, célebre por el Santuario en que se venera á Jesucristo, visitado frecuentemente en romería por todos los vecinos de la comarca; este pueblo está al pié de una loma, cerca del lago de Cuitzéo y elaboran los vecinos gran cantidad de sal; el templo es amplio y fué reconstruido el año de 1847. Taiméo, sumamente ameno, poblado por otomites; Bocaméo, tambien muy ameno, habitado por tarascos, con buena iglesia dedicada á San Pedro; Coro, en la ribera del lago de Cuitzéo, á una legua de Araró, con capilla dedicada á San Bartolomé; muchos de estos indios hablan el *mazahuatl* y viven de la pesca y del cultivo de las huertas.

A Zinapécuaro pertenece la grande hacienda de Queréndaro, una de las mejores del Estado, tanto por la extension de sus tierras, como por el esmerado cultivo que reciben; compite con la de San Bartolo, en Indaparapéo, de mucha importancia lo mismo que algunas otras del mismo distrito, que cuentan entre sus ramos de riqueza la engorda de cerdos y la cria de ganado vacuno. Esa hacienda de Queréndaro pertenecié á los jesuitas del colegio de Morelia y en ella estaba el padre rector de la casa cuando se verificó la expulsion de Valladolid. Tiene buena capilla de órden jónico, con elegante torre y muy bella fachada; el altar dedicado á la Purísima, con imágenes y adornos de mucho gusto; los terrenos producen con abundancia maíz, trigo, garbanzo, cebada y chile muy estimado por su buena calidad.

Una de las ramificaciones de la Sierra-Madre, recorre gran parte de este distrito, y de ella se extrae bastante madera que se lleva á Guanajuato, conduciéndola principalmente de Zinapécuaro, Ucaréo, Puriacécuaro, San Idefonso, Geráhuaro y hacienda de Jaripéo. En aquella cordillera hay diversidad de temperaturas y en ella y los valles se encuentran: encinos, sabinos, fresnos, sauz, pino, pinabete, roble, caoba, tepehuaje, zangalicua, granadillo, cañafístula, palo bueno, dulce y amarillo, oyamel, madroño, nogal, jarilla, ahuacatillo, aile, mezquite, cirimo, copal y otras muchas maderas. En el rancho llamado *Pitayas*, en Tajimaroa, se produce un árbol parecido al pino, cuya corteza imita perfectamente el corcho, y en la hacienda de Chaparro se encuentra otro árbol llamado *Ayacahuite*, superior al cedro en calidad y hermosura y aunque es resistente se presta para la talla; es de color apiñonado pálido y de gran duracion.

La municipalidad de Zinapécuaro tiene varios manantiales, cinco presas y dos ríos que desembocan en la laguna de Araró ó de Cuitzéo, en cuyas riberas hay salinas que dan trabajo y riqueza á los vecinos, pues la sal se expende á cinco pesos fanega y se consume mucha en los Estados de México y Guanajuato. Del rio de Queréndaro se extraen sardinas. Queréndaro es un pueblo situado cerca de la magnífica hacienda de su nombre, muy fértil, con mil doscientos habitantes y una buena capilla dedicada á Santa María Magdalena; en ese pueblo se ha dispuesto ampliar el local para escuela de niños. En la municipalidad de Indaparapéo hay

manantiales de aguas termales y diversos rios, uno de los cuales pasa por la hacienda de Quirio y por otras fincas. En la municipalidad de Ucaréo se encuentran los manantiales de Laguna Verde y Laguna Larga, y en la de Tajimaroa nace el rio de Tasantla, conocido con este nombre en la tierra caliente, y tambien tiene allí su origen el de las *Juntas*.

Es el pueblo de Ucaréo de fundacion muy antigua, anterior á la conquista; su nombre se deriva de *Ucares*, fruta abundante de que se extrae la valeriana. En la plaza de ese pueblo se han colocado algunas lunetas de cantería y otras de madera. Ucaréo, á doce leguas de Tlalpujahua, fué república de indios con su gobernador y alcaldes, allí son usados los idiomas mazahua y tarasco, siendo éste el mas generalizado entre los indígenas de los barrios. Sobre el antiguo camino carretero se encuentra ese pueblo de Ucaréo, que tiene cosa de mil doscientos vecinos; perteneció á la alcaldía mayor de Tlalpujahua y despues fué cabecera de curato; tuvo convento de agustinos fundado en la época de D. Luis de Velasco, en 1565; se toman allí frutas silvestres y algunas cultivadas, entre ellas la pera; hay plantíos de magueyes que dan excelente clase de pulque; el maíz, el trigo y la cebada son muy escasos; el corte de madera es otro de los recursos de la poblacion, cuyas casas son de tablas por la abundancia de pinos, cedros y demás árboles en que abunda la sierra que es sumamente fria. Es paraje de tránsito del camino real de Zinapécuaro á Maravatío. No léjos de la poblacion hay un cerro con una mina de azufre; tiene ayuntamiento y le pertenecen los pueblos de San Ildefonso, Jerécuaro y Puriacécuaro; está á cincuenta y cinco leguas de México.

Otzumatlan.—Dista doce leguas de Morelia y está situado en la serranía que corre al Sureste de esa ciudad; es un mineral que ha dado algunos productos y tiene iglesia parroquial decente. Este y el de Chapatuato son los únicos minerales del distrito, con muy pocas minas en trabajo.

Tajimaroa.¹—Está al Sur de Maravatío y á cinco leguas de distancia, en temperamento frio; fué República de indios con gobernador y cabecera de partido en donde residia un teniente de alcalde mayor con real jurisdiccion. Administraba espiritualmente un cura, religioso franciscano del convento allí establecido. El valle en que está Tajimaroa es tan ameno y fecundo, que en él se logran copiosas cosechas de trigo, maíz y frijol. En los cerros que lo circundan hay criaderos de azufre que emplean en las fábricas para elaborar pólvora. Existen en las inmediaciones de Tajimaroa varios cráteres apagados, de volcanes antiguos y de allí extraen los vecinos el azufre de excelente calidad; dedícanse tambien á la agricultura, al comercio al menudeo y á los tejidos de lana y de algodón. Encuéntanse en Tajimaroa algunas fincas de regular construccion, una escuela pa-

(1). Está á los 19° 40' 45" de latitud Norte y á 1° 16' 00" de longitud Occidental de México.

ra niños y otra para niñas, receptoría de alcabalas, administracion de correos y mesones.

Tajimaroa es pueblo muy antiguo de los indios tarascos, encomendado poco despues de la conquista al español D. Juan Valazquez de Salazar. Ese pueblo debió su esplendor antiguo á los padres franciscanos que lo conquistaron espiritualmente, fundaron allí un convento el año de 1550 y se esforzaron en utilizar los bosques hasta entónces improductivos, introdujeron la enseñanza agrícola entre los indígenas y establecieron escuelas y hospitales, llegando á adquirir Tajimaroa un rango tan elevado, que hoy se la desconoce, si se atiende á lo que refieren las crónicas de la época que le asignan grande poblacion, reducida actualmente á poco mas de tres mil vecinos.

En Setiembre del año de 1598, comisionó el virey Zúñiga á D. Martin Cerón Saavedra, para que congregara en el punto de Tajimaroa, á los indios dispersos en muchos pueblos inmediatos, que formaban una especie de barrios de la cabecera. En aquella época fué construida la iglesia parroquial mejorada algunos años despues; cuya iglesia, que perteneció á los religiosos franciscanos, es amplia, de construccion sólida, pero de mal gusto, está dedicada al Patriarca San José y tuvo varias cofradías y una hermandad. Admás de ésta, hay la iglesia del hospital y dos capillitas.

En Tajimaroa se fabrican con especialidad muchos tejidos de lana, cerca de cinco mil frazadas anuales y muchos cortes de enaguas que se expenden en Anganguero, Tlalpujahua, Maravatío y otros lugares cercanos. Tambien hay cinco molinos de trigo y una máquina de aserrar madera; se extrae azufre del cerro que lleva el nombre de Ucaréo y se le conduce á México para su expendio. La plaza de Tajimaroa está adornada con un jardin. En la del pueblo de Araró se ha abierto un pozo, para extraer el agua suficiente para riegos. En Bucanéo se ha construido una fuente pública y en Geráhuaro se han hecho varias obras de adorno en la escuela de niños.

Los pueblos de San Lorenzo y San Matías están á una legua, un poco mas léjos los de San Lucas, San Bartolo y San Pedro. El temperamento de los pueblos cercanos á Tajimaroa, es frio, exceptuando el de Chapatuato, bastante cálido. El trigo que se produce en aquella jurisdiccion es de muy buena calidad; muchas caídas de agua que no se aprovechan, podrian emplearse en mover molinos de ese grano.

Indaparapéo.—Pueblo situado en una loma tendida, linda por el Sur con la sierra de Otzumatan. Despues de verificada la conquista fué República de indios; el comercio de semillas es su principal medio de subsistencia. Reconocia antiguamente por cabecera á San Miguel Tarímbaro. Está situado Indaparapéo en unas lomas eriazas, su temperamento es templado y tiene en su comprension tres manantiales de aguas minerales, de diversos grados de calor, uno á distancia de un cuarto de legua.

Indaparapéo ó Andaparapéo, conocido tambien con el nombre de Santa Ma-

ría de la Asunción, es pueblo grande, municipalidad del distrito de Zinapécuaro, y estuvo anexo alguna vez á Tacámbaro; su caserío presenta un aspecto bastante triste; aunque lo rodean multitud de haciendas de labor y goza clima templado, es poco ameno; sus terrenos, muy polvosos, producen maíz, trigo, chile, frutas y magüeyes; sus habitantes casi todos son labradores, trabajan cestos y labran maderas, principales artículos de su comercio; dista veinte y media leguas de Morelia; su poblacion es de mil novecientos habitantes.

El pueblo de Indaparapéo estuvo situado en otro punto ántes de la conquista; lo cambiaron los españoles á una loma árida, á siete leguas de Morelia por el rumbo del Poniente. Algunos terrenos de sus inmediaciones son sumamente productivos. Fundó el curato el Sr. Obispo Quiroga, el año de 1550, y colocó allí á uno de los clérigos que trajo de España. La iglesia parroquial, bastante capaz y bien construída, está dedicada á la Virgen de la Paz; constitúyela un buen cañon en forma de cruz latina; pero la fachada es ruin, lo mismo que la torre; hay además otras dos capillas pequeñas, un cementerio y la casa cural. El rio de Morelia pasa cerca de Indaparapéo y se aprovecha para mover máquinas de moler trigo. Distante una legua de Indaparapéo está el pueblo de Pio, cerca del camino que conduce á Zinapécuaro; su poblacion es toda de indígenas y tiene una pequeña capilla. *Singuio* dista dos leguas de Indaparapéo y tiene una capilla dedicada al Apóstol Santiago.

Tzitzio.—Esta tenencia, de temperamento húmedo y caliente, comprende poco mas de mil vecinos, que se mantienen con la industria de fabricar cestos. Tiene una iglesia parroquial construída por los agustinos, sólida y extensa, dedicada á San Guillermo. Produce caña de azúcar, frutas y maderas finas que son consumidas en Morelia. El idioma es el matlaltzinga. Tuvo una escuela de primeras letras pagada con rentas de varios ranchos que pertenecian á herederos de Hernan Cortés.

PURUÁNDIRO.

Situado al pié de la serranía que corre al Noroeste de Morelia, era de muy poca poblacion ántes de la conquista, y cuando los españoles repartieron el territorio, tocó Puruándiro á D. Juan de Villaseñor Cervantes, en calidad de encomienda, uno de los nobles distinguidos que vinieron á Nueva-España, con su esposa y gran número de hijos é hijas que se casaron con los sugetos mas ricos é influentes de México. El gobierno lo comisionó para visitar algunas encomiendas y para otros negocios de importancia, en los que se manejó con justificacion y prudencia, á lo que debió que en recompensa lo agraciasen con las vastas posiciones que formaron su encomienda, la cual habria sido mayor si Nuño de Guzman no se la disputa y le impide ocupar varias poblaciones.

Quedó reducida la encomienda de Cervantes á Puruándiro, Angamacutiro, Guango y otros pueblos cedidos por tres vidas, esto es, mientras vivieran él, sus hijos ó

sus nietos, que gobernaron hasta que, muerto el último de éstos, fué devuelta la jurisdiccion á la corona. Esa familia se puede llamar, con razon, la que fundó á Puruándiro; los miembros de ella no solamente trazaron la poblacion, sino que consiguieron que se fueran avecindando en ella gran número de españoles é indios tarascos y otomites.

La parroquia, sin pertenecer á determinado órden de arquitectura, es sólida y bien construída; incendiada el año de 1810, lo mismo que los demás edificios, ha sido reconstruída despues y está dedicada á San Juan Bautista, la sirven el párroco, tres vicarios y el sacristan mayor que generalmente encarga sus funciones á otro eclesiástico. El Santuario dedicado á Nuestra Señora de Guadalupe, está en la cima de una loma contigua á la poblacion.

Es vasto el comercio de Puruándiro, al por mayor y al menudeo; dejando de limitarse sus vecinos, como antiguamente, á la agricultura, á curtir corambres y á hacer zapatos, hoy se dedican al comercio con atajos de mulas y carros. Los edificios han aumentado considerablemente y la poblacion ha adquirido tal desarrollo, que llegó una vez á contar catorce mil habitantes, de los que muchos han emigrado á consecuencia de las revoluciones. El distrito de Puruándiro se compone de seis municipalidades y once tenencias, que comprenden una ciudad, cinco villas, diez pueblos, catorce congregaciones, veinticuatro haciendas y ciento cincuenta ranchos.

Hay en las orillas de Puruándiro, unos baños termales muy concurridos por los enfermos que padecen males cutáneos. No distan mucho de la ciudad, las deliciosas termas de Simbánguaro, en una rinconada del llano del Cuatro, allí brotan las aguas al pié y bajo la sombra de cuatro magestuosos sabinos y las recibe un tanque de forma circular, de treinta varas de diámetro, construído por la naturaleza con las raíces de los mismos sabinos, enlazadas y entretejidas á manera de un enorme canasto. La temperatura de las aguas está al calor del cuerpo humano, y es tal su limpieza, que se observan hasta las pequeñas arenas del fondo, semejante á un mosaico de diversos colores en que brillan los rayos del sol, descompuestos al través del agua.

Hermosean los alrededores de Puruándiro gran número de huertas; la villa tiene una buena plaza, varias plazuelas, fuentes públicas, escuelas, mesones y todas las oficinas de las cabeceras de Distrito. No distan mucho de Puruándiro: el pueblo de *Aguanuato* y la congregacion del *Cacalote*, con algunas haciendas y ranchos. Divide su jurisdiccion del territorio de Guanajuato, el rio grande. A dos leguas de distancia de Puruándiro, á las márgenes de ese notable rio, fué donde hizo alto Nuño de Guzman con las fuerzas que llevaba para conquistar la Nueva-Galicia y consumó el premeditado crimen de matar al desgraciado Caltzontzí, último rey de Michoacan, por el supuesto delito de conspiracion.

Puruándiro tiene siete mil vecinos con dos escuelas expensadas por los fondos públicos y varios establecimientos de instruccion particulares. Sus edificios son de regular construccion; sus calles rectas, con regular policia y es alegre su